
●
英超第八的曼联在足总杯

以2比1击败英超冠军曼城队，
夺得冠军。这出人意料。

联想到了申花队。前些
年，申花联赛战绩不佳，2019年

甚至跌至过保级区，后来足协杯
决赛击败了泰山队，夺得了冠
军。2017年、2023年，申花两次夺
得足协杯冠军，也是类似的情况。

说杯赛与联赛不一样，看来
是确实的。究竟哪里不一样，怎
么把握，那是专家该研究的课题。

●
有球迷笑说，曼联是英超的

申花，申花是中超的曼联。这话
的意思，是两队很像。联赛战绩
不佳，却时不时弄个杯赛的冠
军。除了足总杯，曼联上个赛季
拿过联赛杯的冠军。

另一层意思，两队总体战绩
不佳，但球迷众多，话题不少，热
议不断。当然，申花的球迷与曼
联的球迷，不是一个数量级的，差

得很远很远。
因为球迷众多，遍布世界，曼

联一直很红。尽管很多年没拿过
英超冠军，欧冠更是沾不上边，但
曼联依然是全球估值最高的俱乐
部。

原因何在？这是一个更值得
研究的课题。

●
足球以成败论英雄。但是，

决定一支球队持续发展的是经济
基础。球迷不多，市场不大，总是
投入大大，收入小小，是难以为继
的。这方面的前车之鉴，在中超
可谓多多。

所以，研究学习诸如曼联等
俱乐部的经营之道，是重要的课
题。
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重要的课题

皇马还是大好佬

●本周六，6 月 1 日，皇马
将与多特蒙德在伦敦温布利球
场决战来争夺本赛季的欧冠冠
军。皇马在今年西甲联赛中提
前四轮夺得冠军，成功卫冕了
联赛的桂冠。皇马还以 4 比 1
击败了巴塞罗那夺得了西班牙
超级杯的冠军。皇马对欧冠冠
军是志在必得，要拜一回三冠
王。德甲的多特蒙德没有这么
辉煌的成绩单可以拿出来晒
晒。他们能够站进欧冠决赛场
已经被奉为黑马了。德国人能
够爆冷吗？上周的欧联杯决赛
中，亚特兰大出人意料地击败
了勒沃库森而夺冠。勒沃库森
是本赛季创造出了连续51场不
败的传奇战绩，结果夺冠大热
门完败给了亚特兰大。欧联杯

的剧本还会在伦敦上演吗？多特
蒙德能掀翻“银河战舰”吗？没有
人敢打包票来预测这一战谁赢谁
输。欧洲足坛诡异的故事太多
了。啥人都猜不透吧。

●不过有人出来为皇马夺冠
暖场了。知名财经刊物福布斯体
育日前公布了 2024 年最有价值
的足球俱乐部排名，皇马在榜单
上拔得头筹：皇马当下的市值达
到了惊人的 66 亿美元。西班牙
足球王者不但球踢得好，生意也
做得好。皇马以下的排位分别为
曼联、巴塞罗那、利物浦、曼城和
拜仁。他们都是有 50 亿美元身
价的俱乐部。而多特蒙德的市值
为 19.8 亿美元，落后皇马有 11
位。足球就是烧大洋钿，多特蒙
德还算不上顶级豪门，与豪门争

魁斗气似乎力道还不足的。
●皇马依然是足坛大佬。大

佬是广东人、香港人的讲法。阿
拉上海人是称之为大好佬的，本
地人还有称之为大佬官的。在老
上海时，上海闲话还指“大人物”
为大亨的。旧时英国人的“亨生”
马车进入上海滩，上海人将坐拥
这种名车的人物称呼为大亨。大
亨的称呼多少是有点负面意思
的，到了新社会，“大亨”基本上退
出语言流通了。近几年里上海闲
话热门了，这里就托福几句，不算
是离题太远吧？

皇马如果能顺利夺冠欧冠，
也不意外。他们前八次晋级到决
赛 场 最 终 都 捧 冠 了 ，夺 冠 率
100%。这有点大好佬腔调了。
呵呵。

巴黎尝试打破
奥运不赚魔咒

看透比赛
的签表

“不要告诉我任何有关签表
的信息！”在原女单世界第一、大
满贯冠军大坂直美看来，签表似
乎在提醒她法网的到来，也是在
提醒她，作为一个非种子球员，首
轮遇到世界第一也不是不可能。
万幸的是，大坂直美并不会在第
一轮就与现世界第一斯瓦泰克展
开对决，而是可能在第二轮。

每个球员都希望在大赛中有
所突破，但不论是第一轮还是决
赛，每场比赛只能有一个胜者。
再加上“85后”逐渐“退位”，竞技
体育的残酷性最终落到了这批当
年风光一时的球员头上。

男单第一轮小兹维列夫对阵
纳达尔、穆雷与瓦林卡之间的惺
惺相惜，正是如此。对于三位“85
后”老将来说，今年法网，可能会
是部分人的最后一届法网。穆雷
宣布今夏退役、纳达尔无法百分
之百确定这会否是他的法网绝
唱、瓦林卡的竞争力同样不如以
往。就算不是，首轮出现这样的
对决，意味着在当今的网坛，他们
已经不再有过强的竞争力。

“在某个时候，有人告诉我抽
签结果。我的意思是，在某种程
度上，我能预料得到这种反应。
当你不是种子选手时，任何事情
都可能发生。这是这项职业运动
的一部分。”对于“红土之王”纳达
尔来说，首轮对决小兹维列夫，并
不“幸运”。这场比赛，或许并不
会是 2022 年法网男单半决赛的
续写。当时，小兹维列夫比赛中
途受伤退赛，纳达尔得以晋级决
赛。此番首轮再战，反倒是纳达
尔并不处在其巅峰状态。

“说实话，我想再次与纳达尔
对决，因为我不想在与他最后一次
交手中，是坐着轮椅离开的。理想
的是，我希望能在法网较深的轮次
与他交手，但我们无法改变现实。”
比赛前，不论是小兹维列夫还是纳
达尔，总有种惺惺相惜的感觉。但
到了比赛，再传奇的球员，都有可
能会面对失利，也不会有球员为了
情怀、传奇而就此“放水”。现实的
残酷性，就是如此。

历年的法网男单比赛，就像
是 127 位选手争夺一个决赛名
额，然后进了决赛为纳达尔夺冠

“铺路”。基本上，男单决赛只需
要确定一位球员就行，纳达尔不
进决赛才是新闻。但如今，西班
牙人是否能通过首轮关，都是个
未知数。在一项比赛中，签表不
会说话，但看透、控制了一切。就
算是现在的纳达尔，也不得不按
照签表，面对小兹维列夫。

“不要告诉我抽签结果”这句
玩笑话的背后，大概能够暂时回
避一切皆有可能的现实。但签表
就是签表，谁都不能改变，纳达尔
都不行。

从福布斯
足球榜说起

关于中国的民营资本投资足
球：在欧洲，张康阳失去了国际米
兰；在中超，看到几篇关于国安俱
乐部在投资层面债务的报道。

聊这两个话题之前，先看一
张榜单。福布斯官方发布了2024
全世界最有价值足球队排名，皇马
以66亿美元居榜首，曼联65.5亿美
元排第二，巴萨56亿是第三。前
10名里，英超球队有六支。前30
名球队里，除了欧洲俱乐部，就是
美职联俱乐部。南美、亚洲、非洲
俱乐部无一上榜。国际米兰俱乐
部在榜单中排名第18。

同样投资足球俱乐部。
第一，物以稀为贵，欧洲的豪

门是足球世界里的稀缺资源，排
在福布斯榜单第 18 位的国际米
兰当然也不例外。2020年的中超
冠军江苏苏宁队，拿了冠军却被
解散，但是国际米兰不会因为投
资人的经济状况或者个人意愿，
成为博弈中的牺牲品。出局的不
是球队而是投资人，因为国际米
兰本身的价值，确定了它面对任
何的资本，都有一种强烈的可以
自我保护的能力。

第二，还是从这张榜单说起，
欧洲和美职联之外的世界所有职
业足球俱乐部，都并没有能够入围
这张前30的榜单，包括拥有不少明
星的沙特俱乐部。简单地说，真正
可以烧钱，也可以带来巨大的现金
流回报的足球俱乐部，在足球世界
里，也是稀缺资源。

第三，足球俱乐部本身能成
为有价值巨大的体育IP的，全世
界也就那么几十个。其他大多数
俱乐部，都需要精打细算、量入而
出。中超俱乐部当然也不例外，
横向和东亚其他足球俱乐部相
比，前几年金元时代大大提高了
中超俱乐部的投资上限，如同房
价，核心地段上限是会把下限一
起带上去。而现在金元时代虽然
已经退潮，但中超俱乐部的投入
水准，就上限而言仍然远高于日
韩俱乐部。在你无法带来足够多
的真正来自市场的回报的情况
下，压缩开支，仍然是中超俱乐部
接下去一段时间里必须的选择。

欧洲大多数的联赛对于俱乐
部的财务管理，主要是盯着那些
头部俱乐部，也就是说，重点监控
和限制的是整个联盟的上限。这
是正确的做法，而不是任由上限
不断拉高，等到中下层俱乐部出
现大面积欠薪时，才手忙脚乱不
知道如何应对。

未来几年里，我们联赛的主
管部门，对于整个联盟每家俱乐
部的财务规范、债务风险控制方
面，应该花费更多的注意力，给予
更多的关注。

近日，一项独立研究显示，
奥运会预计将为巴黎地区带来
67亿至111亿欧元的净经济收
益，并在中长期内产生约89亿
欧元的经济影响。

尽管奥运会被普遍视为经
济发展的机会，但多项研究质
疑其实际效益。主要表现有
三：第一，奥运会预算常常超
支，实际经济效益有限。1996
年和 2000 年奥运会的研究表
明，实际经济影响甚微，预测往

往夸大了真实效果。第二，长期
经济增长缺乏证据，奥运会带来
的宣传和短期效益无法持续。第
三，奥运会的基础设施投资在赛
后常常被闲置，导致资源浪费和
财政负担。整体来看，奥运会对
主办城市而言多为亏本项目，仅
在特定情况下才可能实现正向经
济效益。

巴黎正通过多项创新和改革
措施，试图打消对奥运会经济效
益的质疑。针对上述三点，巴黎
未雨绸缪地做了三件事：

第一，巴黎奥运会将是第一
个完全符合《奥林匹克 2020 议
程》的奥运会，这一议程强调可持
续发展和成本控制。包括承诺改
善当地居民的生活质量，确保奥
运设施在赛后继续服务于社区，
并通过奥运会推动环境保护和社
会公平。加强财务管理和透明
度，控制成本，确保资金使用高效
和公开。虽然部分改革难以实
施，但巴黎2024展示了在可持续
性方面的创新性。

第二，充分利用奥运政策推
动地方发展，特别是在北巴黎地

区，建设新的交通线路、改善现有
交通设施、增加公共空间和绿地，
提升城市环境和居民生活质量。
投入公共资金用于社区发展项
目，如建设新的学校、医院和体育
设施，促进教育和健康发展。提
供财政激励和政策支持，吸引企
业投资，促进就业和经济增长。

第三，巴黎奥运会采用循环
遗产模式，利用现有的历史遗产
和体育设施，减少新建场馆的直
接成本。在规划和建设过程中充
分考虑奥运会后的设施利用，如
将运动员村改造为公共住房和社
区设施，确保赛后资源的可持续
利用。利用巴黎丰富的文化和历
史遗产，通过奥运会提升城市的
国际形象，促进文化旅游产业的
发展，增加长期经济收益。与伦
敦2012年奥运会相比，巴黎2024
在长期效益方面具有显著的优
势。

尽管巴黎奥运会通过一系列
改革和创新努力来提升其经济效
益和可持续性，但其能否彻底打
消对奥运会经济效益的质疑，仍
需等待实际效果的验证。
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